

La Voz de la Provincia

AÑO I

DIARIO CONSERVADOR

NUM. 288

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Martes 5 de Enero de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados, á
precio convencional.

No se devuelven originales

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—San Telesforo, papa y mártir; San Eduardo, rey; Santa Apolonia, virgen, y Santa Emiliana.

SANTOS DE MAÑANA.—La Adoración de los Santos Reyes, San Meliano y San Nilamón.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.

En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, la siguiente disposición:

Guerra.—Real orden concediendo la cruz de primera clase del Mérito Militar, con distintivo blanco, pensionada con el 10 por 100 del sueldo de su actual empleo, hasta el ascenso al inmediato, al capitán del Cuerpo de Estado Mayor D. Antonio Victory y Taltabull.

LOS CABALLEROS PARTICULARES

(De La Epoca.)

El tema del Ministerio intermedio es, entre nosotros, lo que llaman los franceses «una vieja canción». Cuando augures y profetas en huelga no saben en el Salón de Conferencias qué hacer de las largas tardes junto á aquellas pródidas chimeneas en cuya llama resplandece el más generoso de los socialismos de Estado, quitan el polvo al borroso *cliché*, y ponen en circulación nuevas ediciones de la tontuna antigua. Ausente el elemento sensacional, recobra sus derechos el viejo repertorio, y durante unos días tenemos por activa y por pasiva Gabinetes intermedios para todos los gustos y á todas las medidas. Se «llevan» candidaturas «color Pidal»; salen á plaza las condecoraciones «Martínez Campos-Silvela»; y

con «vistas» de Azcárraga y «adornos» de Romero Robledo, son cortados y hechos en veinticuatro horas, como los lutos urgentes, trajes ministeriales de la más varia y pintoresca fantasía. Pero ya queda dicho: esta nota de exotismo no es de hoy en nuestra política; larga es su fecha.

El «Gabinete intermedio» era una cruz de donde en el espacio de diez ó quince años han pretendido colgar al ilustre jefe del fusionismo todas sus disidencias y todos sus disidentes. Contra el Sr. Sagasta cada jueves y cada martes salía calentito del horno el Gabinete intermedio. Con el general Martínez Campos, unas veces; con el marqués de la Habana, otras; con el Sr. Alonso Martínez, con el señor marqués de la Vega de Armijo, con el general López Domínguez, con el señor Montero Ríos formaban los buenos aficionados las combinaciones más graciosas. Cuando era la derecha la que estaba en la trama; cuando la izquierda la que movía las figurillas del retablo... El caso repetíase con ligeras variantes, aunque á la postre el Sr. Sagasta, armado de flemón, conseguía, por la paciencia, el derecho á la victoria.

En estos quince años ¿quién pudo li-sonjearse de un triunfo para su vanidad ó para su ingenio? Las aguas cursaron el acostumbrado cauce y no hubo intermedios posibles, sino totales cambios de decoración.

Esas lecciones han sido olvidadas y la musa de los mentideros escribe y escribe sobre faisillas viejas. El «Gabinete intermedio» vuelve á tener descubridores y creyentes... Pero y ¿cómo si vuelve á tenerlos! En el número de ellos cuéntase nada menos que el jefe respetable y esclarecido de los liberales.

«La guerra—dice el Sr. Sagasta, según el *Heraldo*—hay que terminarla á toda costa, y si ha de llevarla á cabo otro partido, pudiera quebrantarse más de lo que conviene á los altos intereses de la Monarquía. Por eso un Ministerio

de personas, no de partido, podría constituir una solución, ya que las personas no se gastan tanto y si se gastan, el hecho no tiene otro peligro.»

Que la respetabilidad del Sr. Sagasta perdona el asombro, pero asombra la lectura de lo que le escucharon.

En primer término (y escribo poniendo toda fe en la referencia del *Heraldo*) en primer término, sorprende la facilidad con que el Sr. Sagasta entra ahora por eso de las situaciones interinas é indefinidas; él que se quitaba veinte años de encima, sintiéndose brioso y emprendedor, cuando por acaso sentía sus alcances el trote lobero de un «Gabinete intermedio». O el Sr. Sagasta ha cambiado radicalmente en su manera de estimar la organización y funcionamiento de las fuerzas de la Regencia ó el Sr. Sagasta usa para el Sr. Cánovas de un peso y de una medida que difícilmente podrían adquirir la autoridad del fiel contraste.

Mas, pongamos esto aparte, porque al fin tal consideración pertenece á un orden subalterno; lo que se comprende mucho menos (y aquí elevase la cuestión) es la preferencia que el Sr. Sagasta concede hoy á una situación intermedia, teniendo en cuenta que «los partidos se gastan y las personas no tanto, y aun gastándose mucho el hecho no resultaría tan peligroso».

Este argumento puesto al lado de esta otra afirmación: «hay que terminar á toda costa la guerra», ofrece la más lastimosa de las contradicciones.

Por una parte, el extremo cuidado y regateo de lo accidental y transitorio; por otra parte, el abandono de un problema tan grande como el de la guerra á la improvisación de Gobiernos sin responsabilidad política y casi sin responsabilidad histórica.

Es inconcebible. ¿Cómo! En el momento en que la nación está más necesitada de esfuerzos y de luces, ¿se declararán incompetentes ó incapaces los grandes partidos? ¿Cómo! Cuando la en-

fermedad es grave y la dolencia se complica, ¿retirarán los médicos y llamarán á estudiantes no revalidados ó á los apóstoles del agua?

¡Famosa y honrosísima teoría para ambos partidos de Gobierno! He aquí al partido conservador y al partido liberal que han gobernado España durante veinte años; he aquí las dos magnas agrupaciones, por cuyos oficios y patriotismo han sido terminadas dos guerras, afirmando su régimen y normalizada toda la vida política y social de la nación; he aquí dos fuerzas directoras y constitucionales, á cuyo impulso ha alcanzado caracteres de realidad cuanto hoy existe; con ser tan grandes, con haber sido tan poderosos, con suponer tanto, con significar cuanto significan, son hoy mucho menos que el *bon vouloir* de unas cuantas personas reclutadas á domicilio.

Esos partidos carecen (á creer al señor Sagasta, jefe de uno de ellos) de toda condición y de toda virtud para resolver el problema de la guerra y, en cambio, ocho Fulanos ó Menganos; voluntarios del Poder, podrán traernos la paz deseada con el doble triunfo de nuestro derecho y de nuestro honor... ¡Oh! La teoría es realmente de una aplastante novedad. Su misma novedad aplastante evita el riesgo de una aceptación ligera.

Un Gobierno de personas como dice el Sr. Sagasta, vendría á tener la autoridad que las personas tuvieran, con la natural añadidura del respeto estricto á la función.

Pero eso otro que se llama fuerza moral, fuerza de opinión, eso que mueve el mundo, seriale completamente ajeno. Y en tales condiciones, ¿qué medios de gobernar tendría el Gobierno ese de «las personas», sobre todo para el problema de la guerra, que es un problema en absoluto nacional; es decir, un problema que requiere la mayor suma de recursos, de inteligencia, de esfuerzos y de prestigio?

Si tamaña broma pudiera llegar á ser

- 16 -

mulgado, ofreciendo luego ante el altar púrpura y oro en monedas, las primeras bañadas en su reinado.

En el momento de entrar los almogárabes, la comitiva, compuesta de muchos prelados y caballeros, estaba plantada delante del altar mayor.

Ocho ricos-hombres de los mejores del reino alzaron sobre un largo pavés á D. Ramiro, gritando al propio tiempo muy esforzadamente:

—Real, Real, Real.

Y los circunstantes repitieron todas tres veces el grito. Entonces el Rey, desde lo alto del pavés, arrojó á la muchedumbre copia de monedas nuevas, que podrían valer hasta cien sueldos de Jaca.

Luego pusieron el pavés en tierra los ricos-hombres. Y acercándose el Rey al altar, tomó de allí primero la corona, toda resplandeciente de piedras verdes y rojas, que debían de ser muy preciosas, sin duda, y la espada hecha á semblante de cruz, según el cronista; ciñéndose por sí mismo una y otra como en señal de que ningún otro Rey terrenal tenía poder sobre él, ni á nadie en el mundo era en deber de su autoridad y soberanía.

Y aquí advierte el muzárabe que D. Ramiro anduvo un tanto torpe en el ceñir de la espada, como si no estuviese acostumbrado á ello; verdad es que, á darle crédito, en toda la ceremonia se mostró el Rey embarazado y con menos majestad que convenía.

Pero, bien ó mal, ello es que se puso la espada y corona, y luego se encaminó á un tablado, dispuesto á la mano derecha del altar, y ricamente forrado de tela de seda, con las primitivas armas de Aragón aquí y allá bordadas. Encima del tablado había una silla de

- 18 -

dán,—conservaréis el reino hasta la muerte, y si no lo perderéis en justo castigo del perjurio y agravio.

Cuenta el cronista que, al sonar estas últimas palabras, se sintió gran rumor entre el pueblo, que por lo confuso, no descubría claramente si era de aprobación ó de extrañeza, aunque más indicaba ésta que no aquélla, pareciendo como si tal fórmula de juramento no se hubiese oído nunca; bien que él de por sí no pudiera esto asentarlo de seguro, porque, como muzárabe que era, no andaba muy ducho en los fueros y usanzas de los conquistadores aragoneses.

No bien acabó el juramento del Rey á los vasallos, comenzó el de los vasallos al Rey, que fué de esta manera: subiendo al tablado unos tras otros todos los Arzobispos, y Obispos y Abades, y todos los barones y ricos-hombres, y algunos luego del estado llano, y allí jurando de guardarle el cuerpo y de ayudarle á mantener la tierra, el pueblo y los fueros. Y jurándolo, iban besando todos su mano en señal de obediencia y vasallaje.

Pero es hora de cortar ya la relación difusa y completa del cronista.

Sébase, en suma, que fielmente constan en el manuscrito que vamos siguiendo, los nombres de todos los prelados, caballeros y diputados que allí se hallaron; las riquezas y pompa que cada uno traía; los colores y divisas, armas y jaeces de éstos y aquéllos, todo rico, todo relumbrante en oro y plata; con otras tales menudencias que ni son para libro tan corto como éste, ni mucho podrían importar á los lectores.

No es de olvidar, sin embargo, que en el punto de jurar los brazos del reino, cayó del techo una lluvia de dineros *alialeros* ó de co-

- 13 -

Mas el gentío y variedad mayor estaban, como era natural, en las estrechas plazas y calles. Allí revueltos y confundidos en aquella multitud, se miraban los caballeros (*milités*) con sus *garnachas* ó balandrines, y sus *capirones* ó gorras rematadas por la parte inferior en esclavinas que caían sobre los hombros. Allí los ciudadanos y gente común (*burgeses*) con sombreros y capas guarnecidas con pieles de corderos. Allí los moros mudéjares, todavía recién conquistados, con sus resplandecientes albornoces y turbantes. Allí el almogábar, que por primera vez bajaba acaso de la montaña, ó vascón, ó godo, ó hispano-romano, que no era fácil, por cierto, averiguar el origen de ninguno de ellos; pero siempre y por igual cubierto con el ancho capuchón de malla que le caía de la cabeza hasta las rodillas, y la piel de toro ó de lobo amarrada con una sogá á la cintura; desnudo el pecho y los brazos y piernas; armado con su corta y ancha espada, sujeta entre la piel y la sogá; provisto, además, de dos dardos, enganchados en ésta, de menos que mediana labor, pues consistían en palos de encina ó roble sin descortezar, y puntas de hierro de cuatro lados, agudísimas y limpias, como si sus dueños se ejercitasen continuamente en afilarlas contra las piedras. Gente esta última de mal ver y de poco cristiana catadura, que andaba con singular desembarazo, mirando, con más desprecio que asombro, las pintadas telas y el limpio metal que ostentaban otros del concurso.

—¿A dónde vamos, Fortuñón?

Así dijo uno de tales almogábares á otro, de harta más edad, con quien venía.

—A la *Misleida*—respondió éste.

—¿*Misleida*? No he oído nunca mentar eso Fortuñón.

una verdad viva, ya no tendría que preocuparse el Sr. Sagasta de la suerte que reservará el porvenir á los dos grandes partidos de la Monarquía. Uno y otro habrían «pasado» desde luego. Inútilmente pretenderían mostrarse como factores nacionales, después de haber excusado la hora de los conflictos y de aparecer éstos salvados por la casual pero dichosa intervención de una reunión inopinada de caballeros particulares.

Afortunadamente, el viento que ha traído esto del Ministerio intermedio seguirá hoy su camino y se llevará la broma del ilustre Sr. Sagasta.

JULIO BURELL.

Extranjero

(De la Agencia Fabra.)

Sofía 3.—Un ukasse publicado en el diario oficial concede amplia amnistía y acuerda diferentes pensiones á los oficiales búlgaros que emigraron á Rusia en 1886.

Se atribuye gran importancia á esta hecho, por suponerse constituye un acto favorable á la política de Rusia.

Buenos Aires 3.—La Cámara de diputados aprobó en segunda lectura por 25 votos contra 19 un proyecto para el pago completo de atenciones de la Deuda pública.

París 3.—Un despacho de Viena anuncia que el emperador de Austria saldrá en Febrero próximo con dirección á Cabo-Martín, con objeto de pasar una temporada en compañía de la emperatriz Isabel, que se dirigirá á dicho punto después de permanecer algunos días en Biarritz.

No se confirma el rumor de que esta soberana, á pesar de hallarse tan cerca de la frontera, tenga el propósito de visitar España.

París 4.—Los periódicos ministeriales se muestran satisfechos del resultado de las elecciones senatoriales, diciendo que es una prueba de que el país está identificado con la política del Gobierno, tan amante de la libertad como enemigo de las exageraciones.

Nueva York 3.—Un despacho de Jacksonville que acaba de recibir el periódico *El Herald de Nueva York*, da la satisfactoria noticia de que el vapor filibustero *Comodoro*, cargado de armas y municiones con destino á los insurrectos cubanos, se ha ido á pique en Nueva Esmeralda.

La tripulación logró salvarse.

París 3.—Se han verificado con completa tranquilidad las anunciadas elecciones para la renovación parcial del Senado.

El primer escrutinio arroja 72 resultados definitivos, pudiendo descomponerse este total del siguiente modo: republicanos, 48; republicanos radicales, 12, y conservadores, 12.

Los republicanos ganan siete puestos y los socialistas han sido derrotados en los distritos en que han presentado candidatura.

En el alto Garona, el exministro señor Constans, á quien ahora correspondía salir, no ha tenido la mayoría de votos requerida y habrá de procederse á nueva elección.

París 3.—El resultado hasta ahora conocido de las elecciones senatoriales constituye un verdadero triunfo para el gobierno, pues de los 106 candidatos republicanos han resultado elegidos cerca de la mitad, cuando los conservadores, presentando 40 candidaturas, sólo han sacado 12 victorias, y los radicales, que en número de 70 aspiraban á la elección, sólo van logrando hasta ahora el mismo número de puestos que los conservadores.

Es también muy significativo el fracaso de los 38 socialistas aspirantes á la dignidad esnatorial.

Nueva York 2.—Un formidable huracán se ha desencadenado en los estados de Missouri, Arkansas, Luisiana y Oakland.

En los actuales momentos no se conoce en todo su alcance la importancia de la catástrofe. Sábese únicamente que hay que lamentar muy numerosas desgracias personales.

Carta de Madrid

4 de Enero de 1897.

Muy concurridos han estado esta tarde los círculos políticos, aunque no es chica la escasez de noticias; pero á falta de éstas, los cálculos y augurios para el porvenir son numerosos.

Insisten las oposiciones en hablar de próxima é inevitable crisis, aunque los amigos de los ministros la niegan. Es más, el presidente del Consejo ha hablado de un ministerio intermediario en tonos impregnados de ironía, que delataba lo extemporáneo de la solución. En cambio á Sagasta no le repugna un gabinete de transición, quien dice que como hay que terminar la guerra á toda costa, un ministerio de personas, no de partido, podría constituir una buena solución.

Sin embargo, personas que conocen el pensamiento del jefe de los liberales afirman que si sobreviene de algún modo la crisis, para lo que no se conoce pretexto que la provoque, lo probable es que aconsejara un cambio de política. Las oposiciones atribuyen al ilustre jefe del Gobierno la declaración siguiente: Si Sagasta cree tener la seguridad de poder acabar la guerra sin pedir al país nuevos sacrificios de hombres ni de dinero, no tengo inconveniente en dejar desde luego el poder. A esto añaden otros que bien se alcanza la alegría con que el Sr. Cánovas se retiraría si supiera que el poder iba á mano de los liberales, porque así se quitaba de encima las grandes responsabili-

dades de su cargo. Ocurre en la actualidad que, careciéndose de un pretexto que justifique esos augurios de crisis, abusan de esta palabra, como si repitiéndola crearan atmósfera.]

El Imparcial y el *Heraldo* han publicado una protesta contra el Gobierno y retirado de Cuba sus corresponsales. En ese documento dicen del Gabinete que cada día que transcurre deja consumada una nueva arbitrariedad ministerial, abierta en la ley otra brecha resonante, en la plaza pública otro escándalo, suspenso sobre la nación otro peligro y ahondando sobre la nación el ancho donde nos conduce una política en perpetua contradicción con su propio origen. Estos cargos que la pasión dicta, comprueban el predominio avasallador de ambas publicaciones, á las que había de molestar la determinación del Gobierno, tanto más cuanto exigía á éste que indagara su opinión en los asuntos de interés palpitante.

La retirada de Cuba de los corresponsales del *Heraldo*, *Imparcial* y *Correspondencia*, priva al público de activa información de mucho de lo que allí ocurre. Los telegramas de hoy no traen nada nuevo. Weyler ha regresado á la Habana. El ministro de la Guerra ha dicho que no tiene noticia del propósito atribuido á Máximo Gómez y otros de presentarse á las autoridades y someterse á España. De Filipinas no hay despachos con noticias de resonancia; pero se sabe que marchan bien los sucesos.

De New-York comunican detalles de la pérdida del *Comodoro*, que se fué á pique cargado de armas y municiones para Cuba, salvándose la tripulación y pasajeros.

Pronto se publicará el anunciado manifiesto de los carlistas, en el que parece se indicarán soluciones patrióticas sin apelar á medidas extremas.

Han fallecido el general Serriá y el rico propietario Sr. Zababuro.

Nada nuevo en provincias y extranjero. Su affmo. amigo,

EL CORRESPONSAL.

Región

Zaragoza

Del *Diario de Zaragoza*: «En las oposiciones verificadas recientemente en Madrid para cubrir cuatro plazas de jóvenes de lenguas con destino á nuestras embajadas y legaciones, ha obtenido el número 4, después de brillantes ejercicios, don Hilario Ducay Hidalgo, quien en breve marchará á París, donde ha sido destinado.

Mucho nos complace que un paisano nuestro hay obtenido tan honroso lugar y por ello felicitamos cordialmente al señor Ducay.

Ayer tarde se reunió la sección municipal de Obras, informando diferentes expedientes de carácter ordinario. En dicha sesión se trató del alumbrado para el puente de Nuestra Señora del Pilar, á cuyo efecto el arquitecto municipal, se pondrá de acuerdo con el ingeniero jefe de la provincia.

—Por la Dirección general de Obras públicas ha sido aprobada el acta de recepción y liquidación de las obras de acopios para la conservación de 1894-95 de la carretera de Belchite á Aliaga.»

—De *El Diario Mercantil de Zaragoza*:

«En virtud de concurso, han sido nombrados maestros de las escuelas de niños de Caspe, D. Valero Serrano Comas; de la de Sástago, D. Manuel Barraco Melero, y de la de párvulos de La Almunia, la maestra D.^a Leonor Sed Cuadrado.

—Han sido recibidas definitivamente las obras de revestimiento de arcilla en la prolongación del Canal Imperial de Aragón.»

—Del *Noticiero Aragonés*:

«Hoy se ha celebrado en el Ayuntamiento la subasta para la enajenación del solar de Santa Fé.

Ha sido declarada desierta por falta de licitadores.

El síndico del Ayuntamiento ha protestado en dicha subasta.

—Se ha presentado á la aprobación del Ayuntamiento la lista de la compañía de opereta que ha de actuar en el Teatro Principal dentro de breves días, y que viene dirigida por el director señor Giovanini.»

—Del *Diario de Avisos de Zaragoza*:

«Terminada la sesión que anteayer celebró el Ayuntamiento, se reunió con el alcalde señor Goizueta la comisión que entiende en lo que se relaciona con el empréstito del Monte de Piedad al Ayuntamiento, para la ampliación de los depósitos de agua de Torrero y sustitución de cañonías en la ciudad.

—La Dirección general de Propiedades y Derechos del Estado ha dirigido una comunicación al Delegado de Hacienda de esta provincia, participándole que el día 4 del actual se celebrará la subasta del solar del exconvento de Santa Fé.

—En breve se abonará el importe del primer trimestre á todos los maestros de las escuelas subvencionadas por el Estado.»

Notas del día

Ha llegado hoy á esta capital el representante de la compañía de ópera que actúa en el Teatro Principal de Zaragoza. Su visita á Huesca obedece al propósito de realizar, con la premura que los apremios del tiempo imponen, las gestiones preparatorias para dar una serie de cuatro funciones en nuestro Coliseo.

Hoy ha quedado abierto el abono. Los precios son módicos en relación á la cuantía de los dispendios que originan espectáculos de esta índole.

Si hay abono suficiente, el viernes se cantará la hermosa partitura de Meyerbeer «Dinorach». Seguirá á ésta la representación de «Fausto», «Favorita» y «Lucia.»

Tanto la empresa como los aficionados deseaban dar mayor amplitud á la serie pero se oponen á ello compromisos ineludibles por parte de la compañía y especialmente de la orquesta, que el martes reanudará sus tareas en Zaragoza.

Podemos anticipar que la presentación de las obras será cual corresponde á su importancia y á los vehementes deseos de agradar que manifiesta la empresa. En el cuadro de la compañía figura la señora Wermez, artista notabilísima que se ha captado las predilecciones de aquellos

— 14 —

—Ni es de extrañar, hijo Aznar, que tanto ignores. Tú no debías de ser nacido cuando tu padre y yo peleamos uno contra veinte en aquella llanura que al frente miras, la llanura del Alcoraz. Pues sábete que de resultas de tal jornada, la más sangrienta que hayan visto los pecadores, se rindió esta ciudad, tan fuerte como la ves, con sus noventa y nueve torres, que son casi tan altas como los cerros que cierran el llano de Jaca.

—Pero, y la *Misleida*, Fortuñón?—repuso el otro almogábar, que no debía de ser hombre de espera.

—Paso, hijo mío, paso—contestó Fortuñón.—A vosotros, los que sois mozos, debe de daros envidia que los viejos sepamos de tales hazañas. La *Misleida* era la iglesia principal de aquellos perros infieles que ocupaban esta ciudad hermosa. Mirala, Aznar, mira esta ciudad y considera cuánto dolor no sería que estuviese aún en poder de aquel perro de Ebn-Hud y de sus malditos vasallos.

—Eres prolijo, Fortuñón. Dime, si te place, por qué hemos de ir á esa condenada mezquita de moros, y no á la iglesia de los cristianos donde hoy se celebra la jura y coronación del buen Rey D. Ramiro; que eso y no otra cosa pregunto.

—¿Qué sabes tú de buenos Reyes?—dijo Fortuñón con acento un tanto dolorido.—¡Buenos Reyes! Desde que una mala flecha quitó la vida á nuestro invicto Rey y Señor Sancho Ramírez, temiéndome he estado yo que no los viésemos tan buenos. Y aunque D. Pedro y D. Alfonso lo fueron y...

—Pero ¿qué tiene que ver eso con la *Misleida*? Por la espada de San Miguel y la lanza de San Jorge, que, á no ser quien eres, no pudiera ya refrenar la cólera que me causan tus

— 17 —

ebano, con primorosas labores de nácar y marfil, y aun tal cual de plata, en la que el Rey se sentó, aguardando que llegase el reino á tomarle juramento.

Subió primero el Arzobispo de Zaragoza, acompañado de otros dos prelados, y poniéndole delante la cruz y los Santos Evangelios, dijo:

—¿Juráis ser fiel á la Santa Iglesia Católica, y obediente á sus Príncipes y preladós?

—Si juro—respondió el Rey.

—¿Juráis respetar las decisiones de la Iglesia en sus Concilios, y las sentencias de los Santos Padres en todo lo que atañe al dogma y á la eterna y externa disciplina?

—Si juro—volvió á responder el Rey.

—Pues si tal hacéis—concluyó el prelado—Dios os lo premie, y si no os lo demande, que si os lo demandaría, así en esta vida como en la otra.

Bajó el Arzobispo del tablado, y subieron tres ricos-hombres, que fueron Roldán, Gil de Atrosillo y García de Vidaura; y el primero de ellos, presentándole también la cruz y los Santos Evangelios, habló al Rey de esta suerte:

—¿Juráis respetar los fueros y privilegios que nosotros los señores y ricos hombres del reino disfrutamos, *ab initio*, por la gracia de Dios, es á saber, desde que en las montañas empezaron á repartirse los bienes á los más esforzados?

—Si juro—respondió el Rey.

—¿Juráis devolver á todos y cada uno de los ricos-hombres del reino los castillos y lugares de que injustamente los han poseído vuestros predecesores?

—Si juro—dijo de nuevo el Rey.

—Pues si todo ello lo cumplís—repuso Rol-

— 15 —

digresiones. Responde á lo que te pregunto ó no respondas; pero no me atormentes con cosas que sé tan bien como tú á fuer de oirlas á todas horas.

—Paso, paso te digo, Aznar—repuso con calma su compañero.—No envidies mi pericia y conocimiento en esto de buenos Reyes. Cabalmente vamos allá, á la *Misleida*, á ver la jura y coronación de D. Ramiro, porque has de saber que el Rey D. Pedro (aquel is que era buen Rey, Aznar,) convirtió la mezquita de los moros en Santa Catedral de cristianos.

Y á tiempo dijo esto Fortuñón, que llegaban entrambos á la estrecha plaza en donde se levantaba la rica *Misleida*, templo querido y venerado de los moros á la par de las grandes mezquitas de Córdoba y de la Meca, y, á la sazón tenido de los cristianos, por uno de los mejores donde se adorase al Dios verdadero.

En la plaza era innumerable el gentío, y las puertas del templo estaban ocupadas de tal suerte, que no parecía posible hallar entrada.

Fortuñón y Aznar lograron, sin embargo, abrirse camino por en medio de todos hasta las numerosas columnas, de capiteles varios, del templo, que no parecía con ellas sino que era un bosque de mármol simétricamente plantado. Lo extraño de su continente y lo espantoso de sus armas y apostura, al propio tiempo que la fama de ásperos y violentos que alcanzaban los almogábaros, eran parte á que los pacíficos burgueses abriesen á aquellos ancha calle, no bien intentaban el paso. De esta suerte lograron cosa que, á tales horas, no era fácil que otros lograsen.

La ceremonia andaba ya bien comenzada. El nuevo Rey D. Ramiro, después de haber velado las armas toda la noche, según ordenaba la ley del Fuero, había oído misa y co-

públicos cuya cultura corre parejas con sus extremadas exigencias.

Advertimos á nuestros lectores que el plazo para el abono es solo de tres días. No excitamos al público á que coadyuve al llamamiento que se le hace en nombre del arte, basta hagamos constar que confiamos en su cultura que aun supera á su afición.

Dicen al Gobierno civil que el 1.º de Enero se quemaron dos grandes pajares en Igríes, de los veciuos Mariano Coreo y Sebastián Usieto. El suceso se cree intencionado. La guardia civil activa sus diligencias.

La Dirección general de carabineros ha ordenado el traslado del primer teniente D. Cándido del Pozo Crespo á la comandancia de Estepona. A los carabineros Froilán y Vicente Fernández y Francisco San Eito, se les concede la pensión de 28 pesetas como premio á su constancia en el servicio.

A la festividad de Reyes que ha de celebrarse en la Catedral asistirá la corporación municipal. La oración sagrada corre á cargo del Magistral M. I. señor D. Antonino Sánchez Pastor.

La Gaceta correspondiente al día primero del mes actual, anuncia á concurso las plazas de médicos directores de los establecimientos balnearios de Arro, Camporells y Estadilla (Huesca); Fonté, Piedra y Quinto (Zaragoza) y Camarena y Segura (Teruel).

También publica el escalafón general de médicos directores de baños, numerarios y supernumerarios.

En la estación de La Robla (León) chocaron el sábado los trenes de mercancías números 1.450 y 1.453, resultando herido un mozo y destrozados varios vagones.

Por la Dirección general de Obras públicas ha sido aprobado el replanteo de las obras de los trozos primero y segundo de la carretera de Uncastillo á la de Murillo de Gállego á Sangüesa.

En un museo de San Petersburgo se exhiben varios fenómenos de obesidad muy curiosos.

Entre éstos figuran tres niños, uno de ellos de cuatro años de edad, que pesa la friolera de 165 libras; otro de seis, que pesa 153, y otro de doce, que arroja el peso bruto de 283.

El distinguido é ilustrado teniente general de los Ejércitos nacionales, D. Julio Serriá, comandante en jefe de este quinto cuerpo de ejército y capitán general de Aragón, falleció ayer en Orihuela, provincia de Alicante, á donde hace poco tiempo fué en busca de alivio á su quebrantada salud.

La noticia de la muerte de nuestra primera autoridad militar, se recibió ayer tarde en Zaragoza por telegramas de su ayudante el teniente coronel de caballería, Sr. Cubas, y del gobernador militar de Alicante.

Ha causado sentimiento la pérdida en esta capital, donde el Sr. Serriá se había captado generales simpatías por su caballerosidad y excelentes condiciones.

El domicilio del Sr. Martitegui, comandante en jefe interino de esta región vióse ayer, tarde y noche, concurrido por numerosas personas pertenecientes á todas las clases sociales que fueron con el propósito de confirmar la triste nueva recibida y de expresar su sentimiento por la muerte del pundonoroso general, que tantos lauros alcanzó en su larga carrera y tantos servicios prestó á la patria en cuantos cargos desempeñó, así en Cuba como en Filipinas.

Recientes están aún en las memorias de todos los españoles los brillantes hechos de armas llevados á cabo en Mindanao, bajo la dirección del Sr. Serriá, que logró adquirir gloria para España, reduciendo á la obediencia á los moros de aquella parte del Archipiélago.

Y no han sido olvidados tampoco los servicios del ahora difunto general en la subsecretaría del ministerio de la Guerra, en los tiempos en que desempeñaron la cartera los Sres. López Domínguez y Bermúdez Reina.

Lamentamos sinceramente la pérdida del caballeroso Sr. Serriá y enviamos á su afligida familia el testimonio de nuestro pesar por la desgracia sufrida.

CRÓNICA AGRÍCOLA

(COLABORACIÓN)

Aunque todavía faltan algunos datos en el ministerio de agricultura de Francia, se hace publicar algunos avances á la estadística general de la producción vinícola en la vecina república durante el pasado año de 1896.

Según dichos trabajos resultan que la extensión dedicada al cultivo de la vid ha disminuido en 18.889 hectáreas con relación al año anterior.

Se han cosechado 44.656.153 hectolitros, ó sean 14 millones más que una cosecha medio formal, durante el último decenio.

Se han fabricado durante el año 288,010 hectolitros de vino de pasas. Por lo tanto 129.896 más que en el año último.

También se han elaborado 1.426.531 hectolitros de vinos de azúcar.

España importó 4.636.361 hectolitros; Italia 9.923; Portugal 160; Argelia dos millones trescientos sesenta y nueve mil quinientas diecisiete y Túnez 79.643.

Las noticias que se reciben de Andalucía acusan una gran actividad en el mercado de aceites. En la provincia de Jaén han salido ya algunos nuevos al mercado, sin que por esto se hayan resentido los precios de los viejos. Lejos de eso, persisten en la subida, habiéndose vendido algunas partidas de aceites nuevos al precio de 11,47 pesetas los 11,50 kilos, y notándose alguna subida en los de clase superior.

Los aceites del año presentan algunas mejores condiciones que los del anterior, en atención á que la cogida del fruto se ha adelantado bastante, evitando la completa alteración de aquél; pero de cualquier suerte, no han de alcanzar nunca la bondad de los años anteriores ni han de ser de fácil conservación. La cosecha es muy escasa, y esto induce á creer que los precios han de sostenerse altos.

En la Mancha adviértese una demanda extraordinaria, elevándose sus precios en términos que superan al doble del que tenían en la época de la recolección.

Y ya que hablo de la manchega tierra, séame lícito advertir una nueva falsificación del azafrán, de la que da cuenta una acreditada revista científica.

Según parece, examinando hace pocos días un azafrán que á primera vista nada ofrecía de particular, se encontraron hilos estílares amarillentos del mismo, con los que casi siempre se adultera aquél, y unos filamentos de naturaleza vegetal, muy abundantes, de color rojo azulado.

De las experiencias hechas se colige que dichos filamentos son estilos de una flor, probablemente del clavel, que tanto abunda en España, valiéndose para dárles coloración de la fuchina ácida, utilizando la glucosa para fijar mejor el color.

La falsificación está tan bien hecha, que hasta los más expertos encontraron no pocas dificultades para descubrirla.

Según los datos publicados por la Gaceta, en Noviembre último se han importado en la Península 23.354.154 kilogramos de trigo; 3.748.655 de cebada; de centeno 2.071.600; 1.300.950 de maíz y 149.850 de mijo.

Los cargamentos procedían en su mayor parte de Rusia.

Juan Centeno.

Alcance Postal

Madrid 4 de Enero de 1897.

Se reciben noticias desconsoladoras de los estragos producidos por el ciclón. Las pérdidas materiales son de grandísima importancia. Muchas plantaciones han quedado arrasadas por completo. Árboles seculares han sido arrancados de cuajo, y muchos edificios se han derrumbado por la violencia del huracán.

Este ha producido también el desbordamiento de algunos ríos. Muchos caminos se encuentran interceptados. Se registran muchas desgracias personales.

Le Figaro publica en su número de hoy un notable artículo combatiendo el reclutamiento de voluntarios filibusteros en los Estados Unidos, los trabajos de los laborantes cubanos y yankees en la república norteamericana y otros hechos contrarios á los principios de derecho internacional.

Dicen de Washington que el departamento del Tesoro ha pedido un crédito de 25.000 dollars para reforzar costas Florida el servicio para impedir la salida de expediciones para Cuba.

The Times publica hoy un despacho de su corresponsal en la Habana en el que se afirma que según sus detenidas informaciones resulta que la cosecha próxima del azúcar apenas excederá de 158 mil toneladas mientras que en 1894 pasó de 1.100.000.

La cosecha de tabaco queda reducida á poco más del 15 por 100 de la que se obtuvo en 1895.

Los ministeriales se muestran bastante irritados por la conducta adoptada por la prensa diciendo que se exageran las proporciones de lo ocurrido para justificar la retirada de los corresponsales de Cuba.

Es probable que mañana se reúna el Consejo de ministros.

Insurrección filipina

En el ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente despacho oficial que confirma y amplía algunas de las noticias conocidas y da cuenta de las brillantes operaciones realizadas por el general:

«Manila 4.—Intentado rebeldes obstruir navegación del Pasig y mandar fuerzas á Bulacán, el día 1.º atacaron á Tagnig y Pasig y se presentaron en Bumban y Malapad Nabata; en Pasig fuerzas caballería peninsular que acababa de llegar los contuvieron toda la noche y en Tagnig su destacamento; el general Galbis, por la noche, con 200 hombres, fué por el río á Tagnig, y la columna coronel Serralde á Guadalupe. El 2 Galbis desembarcó en Napindan y los batió rudamente en Tagnig dispersándolos; columna Serralde, en combinación con cañoneros les tomó las trincheras de Malapad Nabate, y columna comandante Albert por la orilla derecha entró en Pasig ayer. Serralde marchó á Tagnig y Albert, en brillante ataque, les ha tomado las trincheras, algunas por fuerzas que las han flanqueado á nado. Columna de Parang batió á una de sus fracciones en Hogonoy y persiguió hacia Almansa; el enemigo, fuerte de unos 4.000 hombres mandados por su general de Cavite Emilio Aguinaldo, que ha sido batido y rechazado al Sur, sin conseguir su objeto. Galbis le persigue; se le han cogido ocho lantacas, un cañón y muchos sacos de tierra. Alférez navío Narquez, que mandaba cañonera «Otalera» ha sido herido; además hemos tenido 10 muertos, 18 heridos y 35 contusos tropa y un maquinista remolcador muerto; de los rebeldes recogidos 32 cadáveres; deben haber tenido muchas bajas.

Vapor que hace travesía Laguna conducía algunos oficiales y tropa á sus destacamentos, que llamado desde orilla para recoger pasaje fué recibido con descarga de grupo de 20 hombres, resultando capitán infantería Rafael Román, cuatro soldados, maquinista y fogonero heridos. La marina ha secundado con mucho acierto á las columnas de operaciones; estoy satisfecho del comportamiento de todos; continúa la persecución activa en Bulacán y Batacán.

Manila 4.—Sentenciados Consejo guerra por conspiración esta mañana han sido fusilados reos: Tomás Priete, alcalde Nueva Cáceres; Manuel y Domingo Abella, notario el primero y ambos notarios influyentes, un farmacéutico, tres clérigos y dos restantes de menor importancia por su profesión.—Polavieja.

Guerra de Cuba

El Gobierno no tiene conocimiento oficial del regreso de Weyler á la Habana. El despacho recibido hoy se halla firmado por el general Ahumada, pero es de advertir que está fechado ayer.

Es el siguiente:

Habana 3.—Partidas Aguirre, Aranguren, Arango y otros, se reunieron en parte Este de la provincia de Habana, siendo batidas en Sacramento por co-

lumna Lealtad, comandante Benedicto y en Santa Bárbara por la misma y la de Guadalajara, que acudió desde Taraste; se dispersó al enemigo, que debió sufrir gran estrago, abandonando 36 muertos y 4 heridos, armas y municiones; columna, un oficial y 14 tropa heridos: siguen operaciones combinación sobre rasgo.

Presentados 4 en Las Villas y 4 en Matanzas.—Ahumada.

Bolsa

Interior, 61,75; Exterior, 74,70; Amortizable, 00,00; Cubas viejas, 77,75; Cubas nuevas, 74,10; Aduanas, 93,30; Banco, 378,00; Tabacos, 000,00.

CAMBIOS

Paris vista, 24,60; Londres id., 31,50

EL CORRESPONSAL.

ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio particular)

De Cuba

Madrid 5, 1'15 tarde (núm. 225.)

Despachos particulares de la Habana dicen que el general Luque encontró cerca de Marroquin á una partida compuesta de 1.500 rebeldes.

El enemigo huyó disperso, sufriendo cuantiosas bajas que los despachos no especifican.

Las pérdidas de nuestro ejército insignificantes.

En Santa Teresa se concentró una partida de 400 rebeldes.

El núcleo lo formaban fuerzas de caballería.

Aprovecharon el paso de un convoy para trabar formal combate.

Nuestras tropas atacaron con empuje á los rebeldes.

La artillería ametralló al enemigo que dejó el campo sembrado de cadáveres. Murieron más de 100 insurrectos.

Nuestro ejército tuvo dos muertos, 13 heridos y cuatro contusos.

Despacho oficial

Madrid 5, 1'30 tarde (núm. 232.)

La columna de Alsina ha sostenido varios combates en Soledad, Brujito y lomas inmediatas.

En su persecución al enemigo quemó varios bohios donde los rebeldes se habían albergado ocasionándoles grandes pérdidas.

Nosotros tuvimos un muerto y seis heridos.

Se han presentado á indulto 205 familias.

Mejora notablemente el aspecto de la campaña.

El general Luque y Máximo Gómez.—Convoy atacado

Madrid 5, 1'50 tarde (núm. 227.)

Dícese que fuerzas rebeldes, de consideración, han sido batidas por el general Luque y tropas á su mando en Marroquin (Villas).

Los insurrectos eran capitaneados por Máximo Gómez que personalmente dirigió el encuentro.

Máximo y su gente fueron dispersados.

Un convoy sostuvo tiroteo con un grupo de mambises, llegando sin novedad á Arroyo Blanco.

El Chino viejo.—Nombramiento

Madrid 5, 11'15 mañana (núm. 219.)

Un despacho recibido de la Habana confirma la noticia de que Máximo Gómez pasó la trocha de Júcaro-Morón, penetrando en el territorio de Las Villas.

En breve será nombrado jefe del Estado Mayor de operaciones, el bravo general Sr. González Muñoz.

EL CORRESPONSAL

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco

á cargo de Francisco Delgado.

SECCION DE ANUNCIOS

LA VOZ DE LA PROVINCIA

Diario conservador

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Huesca: Un mes, UNA PESETA.
Fuera: Pagando en la Administración, 3'50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscrip-
tor, 1'25 al mes.

ANUNCIOS.—De columna: DIEZ céntimos de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados á precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION

PORCHES DE VEGA-ARMIJO, NUM. 3, ENTRESUELO

CONSULTA ESPECIAL
DE
ENFERMEDADES DE LOS OJOS
A CARGO DE
Don Julián Zeldin Saure
HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA
Coso bajo, 42, 2.º
SE OPERAN CATARATAS

En partidas de 10 kilogramos en adelante 10 por 100 de descuento

CARNECERÍA MODELO

DE

Juan Ferrer Gracia

VACA CEBONA
á una peseta veinte céntimos kilo

TROZOS ESPECIALES

Se reciben encargos de fondas y particulares.

Precios económicos

En partidas de 10 kilogramos en adelante 10 por 100 de descuento

SAN JOSE

PASTELERIA



REPOSTERIA

Para el día de Reyes

Ultima novedad en caprichosos bolsos de paja y raso. Infinidad de figuras bonitas y el exquisito PAN DE REYES de la Pastelería de San José y... basta de anunciar cosas muy selectas si sobradamente sabe el público oscene que el REPOSTERO DE SAN JOSÉ no es capaz de engañar á quien, ni dar una cosa por otra.

SAN JOSÉ
F. ZUBIRI

DESPACHO DE LECHE DE VACAS
DE
DOÑA : DIONISIA : GIMÉNEZ
Viuda de Fernando Orús

La dueña de este antiguo y acreditado establecimiento advierte al público, que su establecimiento no ha sido nunca multado á pesar de cuanto digan ciertas gentes calumniadoras, que no merecen otra cosa que el desprecio.

Para mayor garantía se advierte que estará siempre á disposición del comprador el graduador.

Desde mañana las horas de despacho serán de dos á cuatro de la tarde en el despacho de la plaza de San Lorenzo, y durante la tarde en el establecimiento, Padre Huesca, núm. 72.



LA CERES
PROVEEDOR DE LA REAL CASA

De nuestra elaboración: Elegantes bandejas con tortas infantiles, lo más provechoso y económico.

Pan de Reyes: En los tamaños mayores llevan el haba con el objeto que en las tertulias que es costumbre celebrar no eches de menos tan agradable juego.

JAMÓN EN DULCE
LA CERES

TRASLADO

La tienda de jergas y calzado de Francisco Sábado, establecida en el Coso bajo, número 23, lo ha hecho á la misma calle, número 32, antiguo comercio de D. Manuel Brunel, propiedad de D. Julian Susin, donde continuará sirviendo á sus favorecedores con los surtidos que de antiguo tiene acreditado.

PRECIADO, FOTÓGRAFO

COSO ALTO, núm. 28, y PATAQUERA, núm. 15

¡Cuatro retratos por UNA peseta

Desde este precio hasta lo más superior se siguen haciendo en la galería de F. PRECIADO.

COSO ALTO, 28, CASINO PRINCIPAL, PLANTA BAJA

Especialidad en RETRATOS DE NIÑOS por el sistema instantáneo, Reproducciones y Ampliaciones por pequeñas que sean y deterioradas que estén.

Ampliaciones directas de tamaño natural á 20 pesetas--Grupos de Colegios y Corporaciones gratis

COSO ALTO, 28, Y PATAQUERA, 15--PLANTA BAJA